

# EL COMBATE

SEMANARIO REPUBLICANO INDEPENDIENTE

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.—Un trimestre 0'75 id.  
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.  
Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.  
Comunicados, anuncios y reclamos á precios convencionales.  
PAGO ADELANTADO

DIRECTOR:

**Don Ramón Martín Bonisana.**

PROPIETARIO:

**Don Mariano Izquierdo.**

## ADVERTENCIAS

La correspondencia administrativa al propietario, Plaza Mayor 11 y la literaria, al director, Mayor de Reinoso.  
Dirección telegráfica: 'COMBATE,'

## Valencia por la República

Valencia, el país de las flores, la hermosa ciudad que se acuesta blandamente sobre las márgenes del Turia, acaba de dar una prueba más de su acendrado amor hacia las ideas radicales.

Esa tierra fértil de cuyo seno emergen aires puros y democráticos, quiere incorporarse á los pueblos modernos, arrojando de sí la roña asquerosa de los prejuicios y de las preocupaciones sociales.

En Valencia ha vencido, como no podía menos, el derecho moderno de las artimañas del poder, la libertad de la reacción, el decoro de la sinvergüenza, la dignidad de la servidumbre.

Todas las infames armas esgrimidas por los escamoteadores del sufragio, han ido á estrellarse contra la energía y altivez de un cuerpo electoral que tiene absoluta conciencia de sus derechos.

El dinero derrochado á manos llenas, las ruedas de falsos electores, y el alarde ridículo de fuerzas, han sido impotentes para dar el triunfo á los candidatos monárquicos.

Diez y siete mil votos, contra diez mil sumados por los monárquicos, incluidos en ese número los comprados y los que da el goce del poder, habrán convencido al señor Maura de que en Valencia hay pocos, muy pocos monárquicos.

Cuando los pueblos rurales, aleccionados por el ejemplo de Barcelona y Valencia, aprendan á emitir su voto sin la presión caciquil y sin el temor á una autoridad indigna y corrompida, habrá llegado el sublime momento de enviar á presidio á los miles de ciudadanos que se absorben la riqueza pública y las energías sociales.

Mientras llega la alborada de ese grandioso día, laboremos los buenos republicanos por destruir todo lo añejo y caduco para levantar sobre sus restos una España nueva que sea firme garantía de la libertad y del derecho.

M.

## SALAMANCA

Ca lluvia.—Ca indiferencia.—Un estreno

Llueve á cántaros: es decir precisamente á cántaros no; pero vamos, llueve bastante, lo suficiente para que los aficiona-

dos á las carreras de bicicletas, dejen de correr, so pena de que prefieran tornar á sus hogares calados hasta los huesos y hechos una verdadera lástima.

Parece que la atmósfera salmantina es verdaderamente hostil á ese espectáculo; disfrutamos de temperatura excelente, brilla el astro del día en todo su esplendor, aparece despejado y hermoso el horizonte; pero disponemos ó disponen los que andan en esas casas unas carritas de bicicletas y las nubes amontonadas como por encanto, nos ocultan el sol y el horizonte es oscuro.

La lluvia es grande, pero no por eso la afluencia personal es menos en la Plaza Mayor y calles adyacentes ¡Cuanto paraguas!

—Cuidado, caballero.

—Usted dispense, señora.

Estas ó parecidas son las frases que se oyen por doquier á los transeúntes que bajo la presión de una barilla de paraguas están á punto de perder un ojo ó parte de sus narices.

\*\*

Dada la indiferencia con que se toman las cosas en esta heráldica ciudad del puente y el toro, los asuntos concernientes á la limpieza de calles, no nos extrañará que estas continúen como siempre á pesar de las repetidas llamadas que la prensa local hace á nuestro munícipes; éstos se contentan con decir: «Bueno, ¿y qué?».

Que el globo terráqueo se comueva, y su corteza se agriete, y los mares ocupen el lugar de los continentes y los continentes ocupen el sitio de los mares, y surjan islas volcánicas, y los aerolitos se hundan en nuestro planeta: el indiferente se sonríe con un estoicismo verdaderamente incomprensible.

Que la prensa se queja de que nuestros concejales no hacen nada por que la Señora Higiene tome asiento en nuestra capital, que se queja de que se ejerce poca vigilancia para evitar robos y escándalos; el concejal indiferente (y conste que se van contagiando de indiferentismo) se sonríe, arruga el periódico al pretender doblarlo y dice entre dientes: «Estos periodistas creen que todo es coser y cantar».

Que un amigo entra en casa de nuestros ediles (cuyo nombre se sabe aunque se calla) y le da noticia de un robo ó un asesinato, pues nuestro indiferente se encoge de hombros y consulta su reloj para saber lo que falta para la hora de cenar.

¡Así estamos en estos calamitosos tiempos de aflictiva inopia!

\*\*

Con éxito ruidoso se estrenó hace unos días en el Liceo la obra de los señores Viérgol y Calleja que lleva por título *Las Bribonas*.

A todo el mundo le agrada la tal obrita y yo he de decir á ustedes que no la encuentro la gracia; si nos fijamos bien vemos en ella reminiscencias de otras obras; la música es muy inferior á otras partituras firmadas por el maestro Calleja; los chistes los encuentro faltos de gracia y en cambio me resultan groseros y más propios de un cuartel que de un teatro.

Los *couplets* que canta la señorita París... menos mal... llaman un poco la atención, pero... ¿por qué? por la cantadora que por los *couplets*... de los del mantón.

Los que canta la señorita Pérez... fusilados.

Lo que únicamente merece se ponga un poco de atención es el señor Ligeró en su papel de sacristán-pianista; esa es la única atracción de la tan renombrada obrita.

MANUEL H. PEÑA.

Salamanca 9 de XII 908.

## ESTO SE VA

El Gobierno está de cuerpo presente.

Le dieron el *golpe de gracia* en Barcelona, y le han acabado de rematar en los mitins de Huelva y Granada.

Los radicales catalanes le ayudaron á bien morir, y los oradores andaluces se han encargado de hacerle los funerales y de cantarle el gori-gori.

Solo nos falta enterrar sus nauseabundos y putrefactos restos, pero á muchos metros del suelo, para impedir que el hedor que despiden corrompa y envenene el ambiente.

No le ha cabido la gloria de caer en postura gallarda, sino que ha caído entre la mueca burlona de una multitud que lanza alegre y sonora carcajada, ante las contorsiones ridículas y arlequinescas que desarrolla en sus espasmos agónicos.

Dos años escasos de poder, han bastado para llevar la perturbación á la vida política y económica de una nación que está ahita de reformas y de sabias leyes para incorporarse á los pueblos nuevos.

Al señor Maura le ha cabido la honra, de agarrar la pluma, de encarcelar el

pensamiento, y de mandar á presidio á muchos periodistas, por el «grave delito» de censurar sus absurdas leyes y de atacar valientemente á toda la cohorte que vive á costa del contribuyente.

Durante la dominación conservadora, se han visto salir de los puertos españoles, centenares de barcos cargados con miles de ciudadanos que huyen del suelo patrio por falta de libertad y trabajo.

Toda la labor de este desdichado Gobierno, se ha reducido á derrochar sumas enormes en servicios inútiles, en gastar grandes cantidades, en subvencionar empresas, en poner trabas á la industria y al comercio, en desatender los servicios urgentes que reclama la instrucción pública, abandonándola en manos de un hombre de cerebro tan huero como el señor Rodríguez San Pedro, y, por último, en gastar el tiempo en discutir un proyecto tan ridículo como la ley de Administración local, que se aprobará cuando nuestros nietos tengan biznietos.

Pero, afortunadamente para la nación, el Gobierno del señor Maura tiene sus días, y á lo sumo, sus meses contados; tan luego haya legalizado la situación, económica planteará la cuestión de confianza y el rey, según todas las opiniones, llamará al poder á los liberales.

El señor Maura, La Cierva y compañeros *mártires*, irán á disolverse en la oposición, no volviendo á ser poder, porque las desperdigadas huestes conservadoras, se agruparán en torno de la jefatura del señor Dato.

## HAMBRE Y FRÍO

### RÁPIDA

Para mi querido hermano Eusebio Madroñero

Cruzó el camino...

El crepúsculo perdía sus matices grises tras los picos blancos de la escueta cordillera.

La noche comenzaba á tender lentamente su manto de negrura tétrica, sombría parecía la última palpación de la naturaleza dormida con sueño perezoso, nostálgico, el enfermo que pierde por momentos sus fuerzas esperando la muerte.

Los árboles semejabán esqueletos mudos, vigías azotados potentemente por un cierzo impetuoso, silbando furiosos al cruzar sus secas ramas.

Todo era soledad, desolación; la tierra árida, el cielo cubierto por negros nubarrones, tapices de su azul puro y diáfano; ni un ser viviente cantaba allí amor.

Cruzó el camino solitario, errante vagabundo, descalzo, harapiento, desgredado, con las señales del hambre marcadas en el rostro; sus amoratadas manos oprimían un cordel que envolvía cuatro palos, tan secos, tan pobres como él.

¡Triste consuelo de aquella noche fría sin luz, sin luna, sin estrellas, con hambre frío y solo!

La esfinge de la desdicha soltó su carga.

El viento arreciaba; la nieve caía en pequeños copos lamiendo sus desdichadas barbas.

En la lucha por la existencia triunfaba la ley del más fuerte, y el hijo de la desgracia, de la inclemencia, el errante vaga-

bundo sin patria cayó para no levantarse más al lado del árido desierto de su vida, mientras mil hermanos consumían en bacanal orgía el óbolo tan cantado de su filantrópica caridad.

CÉSAR.

Mérida (Colegio de Santa Ana) XI 1908.

## Todo está igual

Varios obreros de los que trabajan en la fábrica de don José Rodríguez Yagüe, nos dicen que la carretera que da acceso á mencionado establecimiento fabril, se encuentra, no solo falto de luz, sino en un estado deplorable.

Es una vergüenza que tengamos que ocuparnos á diario, del abandono inconcebible en que se hayan todos los servicios municipales; un día es la Señora Doña Higiene que ha huido á otras tierras, donde la guarden más consideraciones sociales; otro la *picara* leche que tiene alborotadas las *tripas* de los pobres bejaranos; hoy son las suciedades de las casas, y mañana, ¡Dios nos coja confesados!, será el cólera morbo ó la peste bubónica que se colará por las casas, enviándonos á la necrópolis á todos los vecinos timoratos.

Aunque *pa mi* qué nieva; el que ha aguantado la peste administrativa de este Concejo, bautizado con el *note* de Ayuntamiento de altura, es capaz de aguantar todas las plagas egipcias y todas las pestes, pasadas, presentes y futuras.

## ISOLO Á TÍ...!

### DÉCIMA

A tí, ingrata, que un perdón  
Desdeñaste conceder,  
Faltando al santo deber  
Del que tiene corazón;  
A tí que, con la ilusión  
De profanar la bondad,  
Propusiste enemistad,  
Creyendo robar la calma,  
¡No te asombra tener alma  
Y tener tranquilidad!

GUILLERMO C. CANO.

## LA DESPOBLACIÓN DE ESPAÑA

En la prensa subamericana que tenemos á la vista, encontramos la relación de los inmigrantes desembarcados en aquella nación en el pasado Noviembre.

Según los datos estadísticos tomados en la Oficina Central de Inmigración, resulta que entraron en la república 47.000 europeos, de ellos la mayoría españoles.

La colonia española se eleva—según cálculos aproximados—á la enorme cifra de 2.000.000 desparramados por todo el territorio americano.

Suponiendo que haya en Europa, Filipinas, Cuba y demás partes del mundo 500.000 españoles, resulta que hay fuera de la península 2.500.000 ciudadanos.

¡Qué vergüenza para los gobiernos de España! Al paso que vamos, dentro de una década de años, habrá en el extranjero más españoles que en la tierra de las Ciervas, Mauras y compadres.

¡Pobre suelo patrio!, como juegan contigo los políticos hipócritas y reaccionarios.

## EL PRESUPUESTO DE CULTOS EN LA ARGENTINA

En el *Diario Español*, periódico que se publica en Buenos Aires, leemos:

Al llegarse á los gastos diversos del ministerio, es decir, á las subvenciones del Culto, la cámara por una inmensa mayoría, rechazó todas las subvenciones á iglesias, cofradías y conventos; en cambio se aprobaron las subvenciones siguientes: al Hospital de Caridad del Rosario, 100.000 pesos; hospitales de Corrientes, 20.000; hospital de Tucuman, 50.000; hospital del Diamante, 20.000.

Para gastos de propaganda de la república en Europa, 50.000 pesos oro.

## LOS CAMINOS VECINALES

### ATENCIÓN BEJARANOS

Si hemos de dar crédito á los enterados de las cosas oficiales, esta vez sí que va de veras.

El próximo verano podremos ir, sin sudar la gota gorda, á comer el tradicional y sustancioso calderillo debajo de los frondosos y verdes castaños que rodean la Plaza de Toros y la «humilde cabaña» donde residen los RR. Padres.

Ya no tendremos necesidad de utilizar el vulgar y pesado borriquillo, para subir las poivorientas y empinadas cuestas que serpentean entre una vegetación espléndida, digna de caer en unas manos mejores que las nuestras.

Nuestros celosos representantes, que se desviven por hacer la felicidad de los vecinos, van á quedar ese *indecente* y quebrado camino, más llano que la mesa de billar en donde juega el insigne y nunca bien ponderado Maura.

El ingeniero provincial señor Sacristán, ayudado del sobrestante señor Brusi, son los doctores encargados por el Estado de hacer los estudios para la construcción de una carretera de *primer orden*, que nos ponga en cinco minutos en pleno Castañar ó en la fresca y amena Fuente del Lobo.

Aunque *hame* dado en la nariz, sino precisamente olor á barra ganfa, un olorcillo, cuasi, cuasi á embustería; porque estoy oyendo desde el pasado año—y el señor Mohibas no me dejará mentir—que la carretera del Castañar era cosa de coser y cantar, faltando solamente la intervención del representante en Cortes para que empezasen los trabajos, y me parece que ya ha *caído caldo* desde entonces.

También oí, en no lejana ocasión, que la carretera de Peñacaballera, se haría—si no como las roseas de la «Tía Javiera»—por lo menos tan pronto como hace mi vecina los buñuelos en la Puerta de Avila.

¡Ah! se me olvidaba, el camino de Lagunilla, que está en proyecto desde antes de salir del vientre de mi madre, se inaugurará, con repique de reloj y disparo de bombas *riales*, uno de los días de las Pascuas actuales.

*Apañao* tienen el ojo los vecinos de Lagunilla, con nuestros *deputaos* «di camama»; como estén aguardando la construcción de este camino, ya pueden esperar sentados.

## UNAS PREGUNTAS

¿Puede decirnos el señor presidente de la comisión de Hacienda, por qué razón se procedió á registrar escrupulosamente, en la casilla de Barrioneila, á todas las personas que regresaban de la estación del Guijuelo, la noche del sábado?

¿Era tan grave el delito que se perseguía para desplegar un lujo tan inusitado de fuerza?

Nos parece muy bien que se tomen medidas encaminadas á impedir que se introduzcan contrabandos, pero no comprendemos

que se adopten procedimientos tan enérgicos contra honrados y pacíficos ciudadanos, cuando se tiene en el más completo abandono el reposo de los artefactos de primera necesidad y otros de bastante importancia que atañen al vecindario.

¿Hasta cuando vamos á continuar así, señores concejales?

## Una visita al Consultorio

Acompañados de nuestro buen amigo el joven médico, don Alfredo Izquierdo, encaminamos nuestros pasos hacia el Consultorio Médico-Qurúrgico, que acaba de ser instalado en esta ciudad en la calle de Colón número 81.

El edificio destinado á recibir en su seno á los que precisen el auxilio de la ciencia médica, se acopla á todas las exigencias impuestas por la cirugía moderna; abundante instrumental, reactivos, cómodas é higiénicas camas y todo cuanto es necesario para operar, se encuentra en este bien montado Consultorio.

La sala de operaciones, que recibe luz meridiana, es amplia y hermosa, encontrándose separada del despacho de consultas por lienzos artísticamente colocados; en sus paredes se destacan pinturas de vísceras y de los principales órganos del cuerpo humano.

Junto al gabinete de consultas está instalada la cama destinada al médico de guardia.

En la parte alta del edificio, hay una colección de modernas camas para los enfermos que tengan necesidad de permanecer en el Consultorio después de operados.

En el piso solar se encuentra el gimnasio, que es una habitación de forma rectangular con cuatro grandes ventanas que dan paso á la luz del mediodía; en él existen paralelas, argollas, poleas, escaleras horizontales y verticales, cuerdas lisas y de nudos, pesos, y todo lo que aconsejan los tratados de gimnasia, recientemente publicados.

El señor Izquierdo, que ofició de hábil y amable cicerone, nos dijo que llevan evacuadas bastantes consultas, habiendo hecho algunos análisis de esputos y orinas, y una difícil y arriesgada operación, por cierto con un éxito feliz, á una señora del próximo pueblo de Hervás (Cáceres).

De esperar es que los médicos que han llevado á cabo en esta ciudad la instalación del Consultorio, vean premiados sus sacrificios por grandes trabajos que indudablemente les proporcionarán pingües ganancias y brillantes éxitos.

Nosotros, al menos, así lo deseamos.

M.

## VILLANCICOS RAMPLONES

Cuando salgas á la calle,  
te provees de un farol,  
encomiéndate á San Pedro  
y pide la extremaunción.

La señora Doña Higiene  
á mejor vida pasó,  
la pegaron un tirito  
en la Puerta la Traición.

Cuando vayas al Obrero  
no entres en el *gluater cló*  
sin llevarte á la narices  
un frasquito del *Odol*.

Las callejas de mi pueblo  
despiden tan mal olor,  
que si no se desinfectan,  
del *bloque* me río yo.

Al lechero de mi calle  
ya le he comprado turrón.  
pa ver si me sirve leche  
sin agua y sin almidón.

A este Concejo de altura  
cuando salga, ¡vive Dios!

hay que erigirle una estatua  
en *metá* del Murallón.

Si quieres ser *mu sabio*,  
*mu leto* y clerical,  
vete por la biblioteca  
de nuestro Centro Social.

Me felicitan las Páscuas  
empleados tan *severos*,  
que en vista de sus servicios...  
m'alegro de verlos *güenos*,

## Ecos de la Semana

Algunos profesores de la Universidad de Oviedo, pasaron, el martes último, con dirección á Extremadura, á laborar por la «extensión universitaria», de la que son ardientes defensores y constantes propagandistas.

En esta noble y elevada empresa, les ayuda el sabio maestro Unamuno, no solo con su acerada y contundente pluma, sino con lo que es hoy más positivo, con las muchas y buenas relaciones que disfruta cerca de los poderes públicos.

Desearíamos que los inteligentes catedráticos lograsen vencer los obstáculos que puedan oponerse al desarrollo de su útil y práctica idea, pero nos tememos mucho que fracasen en sus generosos y desinteresados intentos.

Extremadura, no es terreno abonado para que cuajen esta clase de ideas, no por falta de cultura, sino porque es un país abandonado y falto de trabajo, en donde los braceros se ven obligados á emigrar á causa de que el jornal no les da para comer unas miserables patatas.

Ya lo dijo Costa: Para hacer pueblo, hay que empezar por tener una buena despensa.

Sabemos por noticias recibidas de Madrid, que el crédito extraordinario de 200.000 pesetas para instalación de nuevos talleres en las Escuelas de Industrias, continúa intacto y tan flamante, y del Estado no saldrá ni una peseta de una consignación tan hermosa para el objeto á que se destinaba.

¿Puede darse hombre más raro que este Rodríguez San Pedro? ¿Es sabedor de tales cosas el señor Maura?

En las primeras horas de la noche del jueves, se notaba gran animación en las calles; las gentes, provistas de la popular y enorme cesta, invadían tiendas y confiterías, deseosas de saborear el rico turrón y el delicado langostino.

A las diez, habían desaparecido de los escaparates las anguilas, cajas de mazapán, piñas, turrónes y todas las golosinas que figuran en el «carnet» del exigente sibarita.

Recorrimos todas las dulcerías y los dueños nos decían: no queda nada, este año el consumo ha sido mayor que otras Navidades, todo, absolutamente todo, ha sido barrido; y nos fuimos sin poder comprar algunas golosinas.

Resulta inexplicable que siendo menor la población, el consumo sea más grande que nunca.

Háblase de una cacería que se celebrará en breve plazo, en el Coto de Pedrarias, propiedad del abogado don Manuel González Clemente.

A la fiesta cinegética, asistirán muchas personas de Salamanca y algunas de Béjar. La abundancia de reses es tan grande, que los jabalíes y venados, tienen el *descaro* de llegar hasta la misma casa de la dehesa.

El gobernador de Pontevedra, que siente horror á las enaguas, ha prohibido en Vigo las camareras y coupletistas que, con agrado del público, venían sirviendo en cafés y cervecerías.

No nos extraña la medida del Poncio de la pintoresea y alegre provincia.

Cuando se ha perdido la «po-lites»—como

dicen los franceses—sentimos un horror invencible hacia las faldas.

Hemos oído decir que, muy pronto, se abrirá en Béjar, una nueva fábrica de curtidos.

Nos alegraremos, de todas veras, que se confirme la noticia para bien de la industria y de los obreros bejaranos.

¿Por qué no se ordena el cierre de la intransitable é indecente callejuela que cruza desde la calle Mayor á la de Trascorrales?

Esta misma pregunta aparecerá en todos los números, hasta que hayamos conseguido saber la causa que existe para no tapiar esa asquerosa é insana callejuela, que desdece de la limpieza é higiene que debe reinar en una población de la importancia de Béjar.

Los vecinos del Collado ponen el grito en el cielo, porque la escoba municipal, les tiene en el más lamentable abandono.

Trasladamos la queja á quien corresponda para que atienda la petición de los denunciantes.

La baja temperatura que se dejó sentir el jueves, hizo que el mercado estuviese menos concurrido que otros años; á pesar de esto se efectuaron muchas ventas, cotizándose la carne de vaca á 62 reales y la de ternera á 64, el cerdo de 14 arrobas se pagó á 51 reales.

El baile del Artístico celebrado anoche, se vió bastante concurrido, á pesar de la mala noche y del viento frío que reinaba.

Ha transcurrido la Nochebuena, sin que se haya registrado ningún suceso desagradable.

La alegría y el *mosto*, reinaron hasta las primeras horas de la mañana del viernes, á pesar de lo desapacible del tiempo y del vienteillo penetrante que soplabá de la sierra de Candelario.

Hubo de todo como en botica, *pitimas* de primera fuerza, rondallas, guitarras *afónicas*, y hasta *colleras* con *e-quilas* y con *caseabeles*.

Se consumió mucho vino, y se pescaron *merluzas* como templos.

Serían próximamente las doce de la noche de uno de los pasados días, cuando una manada de lobos, dió una feroz acometida á una vacada que descansaba tranquilamente en una delicia próxima á Candelario.

Las vacas que no esperaban tan inoportuna visita, formaron un círculo para defenderse de las dentelladas que dirigían á sus nalgas los astutos y carnívoros animales.

El pastorcillo, tiritando de miedo y con el ojo más abierto que escamada liebre, se ocultó entre unos almiarés, desde donde presenció el *opiparo banquete* que se daban los desahogados lobos.

A consecuencia del susto, se encuentra gravemente enfermo y es muy fácil, según nos dicen, que se muera.

Se encuentra enferma de suma gravedad la señora doña Juana G. Acosta, esposa del conocido comerciante don Indalecio Barrientos.

De todas veras nos alegraremos de su pronto y total restablecimiento.

El día de Navidad se celebró baile en el Casino de Obreros.

La concurrencia fué tan enorme, que á las doce de la noche, era imposible poder dar un paso por el hermoso salón, donde lucen sus primores nuestras bellas y simpáticas paisanas.

Defunciones ocurridas en esta ciudad, desde el 19 al 26 de Diciembre.

Santiago Capitán Rodríguez, casado, de 75 años; Valentín Guerrero Mondona, casado, de 70; José Gómez González, casado, de 81; Irene del Río Martín, viuda, de 75; Antonia López Lorenzo, soltera, de 50, é Isabel Molina Sánchez, viuda, de 78.

BÉJAR.—Est. Tip. de S. Sánchez.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

**"La Previsión Andaluza,"**

**SOCIEDAD ANONIMA DE CREDITO Y SEGUROS**

Capital. . . . . 1.000.000 de Pesetas  
Capital desembolsado. . . . . 225.000

Legalmente constituida por escritura pública ante el notario del Ilustre Colegio de Sevilla, D. Félix Sánchez Blanco y Sánchez, inscrita en el Registro Mercantil de Sevilla y el Archivo de Sociedades Anónimas de la Cámara Oficial de Comercio de Madrid.

Esta Sociedad tiene constituido el depósito que exige la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo 1908, para garantía de sus asegurados

**QUINTA DE 1909**

Próxima la fecha del sorteo, recomendamos á los padres de familia interesados en dicha quinta, las operaciones que efectua esta Sociedad antes del sorteo.

**Por 800 pesetas, sin más gastos ni desembolsos**

Por dicha cantidad se adquiere el derecho á la redención del servicio militar durante los doce años de responsabilidad, ó á la entrega de 1,500 pesetas importe de la misma.

OPERACIONES EN 2, 3 Y 4 PLAZOS

Para más datos y suscribirse dirijanse al representante en Béjar

D. Crisanto Rodríguez González, Plaza Mayor, núm. 1

**Anuncio verdad para los estudiantes**

La Fonda de Alvaro Herrero admite pensionistas desde dos pesetas en adelante.

Trato esmerado, mesa abundante, habitaciones higiénicas y espaciosas, con abundancia de fluido eléctrico.

Tiene, además, salón de estudio, y está situada muy cerca de la Escuela Superior de Industrias.

Para más informes, dirigirse á Alvaro Herrero, calle de la Alojoría, Béjar.

-12-

**DISPONIBLE**

**José María López**

**RELOJERO**

**CALLE MAYOR, 51, BÉJAR**

En este acreditado establecimiento se hacen iguales en toda clase de relojes á los siguientes precios: Iguales para los relojes de pared y sobre mesa, dando cuerda una vez á la semana y haciendo todas las composturas, 7 pesetas al año.— Iguales para los relojes de bolsillo, 3 pesetas al año.— En estos relojes las roturas á mitad de precio.

COMISIONES y REPRESENTACIONES y CONSIGNACIONES

**ANGEL CORALES**

**TUY (PONTEVEDRA)**

Sub-Agente autorizado de las principales Compañías de Vapores que salen del puerto de Vigo, con destino á los de Brasil, Rio de la Plata, Cuba, Méjico y América del Norte. Las importantes Compañías *Mala Real Inglesa, Lloyd Noste Alemán, Hamburguesa* y todas las demás reputadas como principales, de antiguo acreditadas por la seguridad en sus salidas, rapidez en sus viajes, y excelente trato al pasaje, son conocidas de una buena parte del público que las honra con su preferencia. Estas Agencias facilitan cuantos datos y noticias le sean pedidos sobre embarques para las diferentes líneas, así como para los transportes por ferrocarril que con aquellos tengan relación. Informes en la provincia de Salamanca: *Salamanca*, don Rufino García, Avenida de Rodríguez Sampedro (antes paseo del Rollo). *Lumbrales*, don Faustino Herrero, *Fregeña*, don Ricardo Sánchez.

Disponible

**SE VENDE**

UNA CASA sin número, situada en la calle de los Curas; consta de dos salas con alcobas, un gabinete, despensa, dos cocinas, bodega y desván.

La compra puede hacerse siendo el pago á plazos convenientes al comprador ó á 6 ú 8 pesetas semanales.

Para tratar, con Juan Manuel García Hernández, que habita en la misma casa.

MADRID

**GRAN HOTEL DE CASTILLA**

dirigido por su antiguo dueño

**FILIBERTO MASSA**

Carretas, 4, principal derecha é izquierda.

Elegantes habitaciones para familias y personas solas, con timbres y luz eléctrica en todas ellas.— Excelente servicio de comedor en mesas independientes.—Cocina francesa y española.—La casa más frecuentada por los señores viajeros, teniendo montado el servicio para atenderlos en sus trabajos con la mayor prontitud y comodidad.—Pensión completa desde 6 pesetas.

Coche y dependientes de la casa á todos los trenes.

Disponible

**Consulta de Medicina y Cirugía**

En la calle de Colón, núm. 81, se ha establecido una consulta de Medicina y Cirugía en general y de Especialidades á cargo de los señores don Ramiro Arroyo y don Dionisio Sánchez Rogado, médicos titulados, y don José Méndez y don Alfredo Izquierdo, médicos libres.

Se dispone de medios completos de diagnóstico.

Laboratorio de análisis química, microscópico y bacteriológico. Análisis cualitativa y cuantitativa de orina; análisis de jugo gástrico; examen microscópico y bacteriológico de esputos y otros productos patológicos; examen microscópico de la sangre.

Sala de operaciones en condiciones de asepsia. Esterilizadores perfectos. Material quirúrgico moderno.

Orientación al mediodía; luz y sol en abundancia.

En este consultorio se dispone de camas y habitaciones para los enfermos que después de operados deseen permanecer en él hasta su completa curación, en cuyo caso se establecerá un turno de guardia por los médicos del establecimiento.

Consulta diaria de once de la mañana á una de la tarde.

**Alcohol desnaturalizado marca SOL**

En botellas de medio y un litro precintada, á 0,55 y 1 peseta.

**250 PESETAS**

pueden ganarse comprando antes del 22 de Diciembre una botella de

**Alcohol desnaturalizado marca SOL**

pues con cada una se regala una tarjeta numerada, dándose ese premio de

**250 PESETAS**

á la que tenga el número igual al premio mayor del sorteo del 22 de Diciembre de 1908.

EXÍJASE LA BOTELLA PRECINTADA Y LA TARJETA

ÚNICO DEPÓSITO

**FARMACIA DE RODRÍGUEZ ZUÑIGA**

MAYOR, NÚM. 21, BÉJAR

DISPONIBLE

**GRAN HOTEL DE SAN ANTONIO**

Este acreditado establecimiento ha sido tomado por doña Jacinta Campo (La Bejarana), la cual ha introducido en él grandes é importantes reformas para mayor comodidad de los viajeros.

Habitaciones aireadas y espaciosas; mesa abundante y barata; servicio esmerado.

NO EQUIVOCARSE:

**Plazuela del Peso, 18**

**SALAMANCA**